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“政府工作报告提出
‘强力推动工业强基增效，
提升新型工业化发展水
平’，对吉木萨尔县来讲，就
是要咬定高质量发展不动
摇，加强政策集成、集中资

源，培育壮大新型工业产
业，坚定不移走生态优先、
绿色发展、工业强县之路。”
两会期间，州人大代表、吉
木萨尔县委副书记、县长丁
鼎接受记者采访时表示。

丁鼎介绍，2023 年，
吉木萨尔县将以培育壮大
主导产业为主攻方向，加
快建立起支撑县域经济高
质量发展的“四梁八柱”。

吉木萨尔县立足现有
优势和产业基础，规划实
施的健康医药、新材料等新
兴产业与政府工作报告中
的产业定位高度吻合。丁
鼎表示，该县将聚焦新兴产
业发展，持续上新上优、招

大引强，推动新兴产业快速
崛起、倍增翻番。

聚焦煤炭、光伏等优
势产业，吉木萨尔县扶持
壮大现有骨干企业，以装
备升级、工艺流程再造、智
能化改造、绿色提升为重
点，引导企业走创新驱动、
品牌引领、质量振兴的内
涵式发展道路。

此外，该县坚持项目
园区化、产业集群化、招商
精准化，强化招商引资“一
号工程”，推动北庭工业园
区、北三台工业园区等园
区基础设施加快发展，真
正形成产业培育的主阵
地、动能转换的主战场。

1月6日，记者采访了
州政协委员、九三学社昌
吉筹委会委员、新疆东方
瀚宇建筑规划设计有限公
司监事会主席宋国新，他

在本次政协会议上提出了
《关于提升自治州城乡建
设绿色低碳发展质量的建
议》提案。

宋国新介绍，绿色建
筑评级分为基本级和1至
3 星级 4 个等级，目前，昌
吉州拥有君悦海棠小区G
区一个3星级示范性绿色
建筑。2021年，我州制定
了《昌吉州绿色建筑创建
行动实施方案》，在城乡建
设中全面推进绿色建筑及
15 分 钟 生 活 圈 理 念 。
2022年，我州新建民用建
筑全面执行绿色建筑标
准，当年城镇新建民用建

筑中绿色建筑（基本级）面
积占比达到 85%以上，星
级绿色建筑持续增加。

宋国新说：“目前，我
州在推进绿色建筑方面依
然存在认识不足、法规标
准有待完善、技术选择存
在误区等问题。我建议，
要建立健全工作机制，进
一步健全建筑节能及绿色
建筑相关政策法规，加大
发展绿色建筑的财政投
入，加强人才队伍建设，强
化技术支撑，提高公众对发
展绿色建筑重要性的认识，
为发展绿色建筑营造良好
的社会氛围。”

今年两会上，州人大
代表、木垒县英格堡乡月
亮地村望舒园客栈负责人
刘淑琴提交了《关于在月
亮地村建立农业研学基地

的建议》。她告诉记者，
“双减”政策的落地，使中
小学生拥有了走向户外、
拥抱自然的时间，把劳动
教育和旅行拓展结合起来
的研学游是校内外教育紧
密衔接的创新形式。

近年来，月亮地村不
断完善基础设施，建立石
头画、非遗剪纸、土馕坑馍
馍、植物扎染、手工香皂制
作等研学点，一批批游客
慕名而来。

刘淑琴是一名退休教
师，2020年她回到家乡开
办了望舒园客栈。月亮地
村乡村游红火的背后，刘

淑琴也看到了隐忧：村里
的民宿越来越多，以后拿
什么吸引游客？

“政府工作报告提出，
大力发展乡村旅游、红色
旅游和研学旅游，为我们
指明了方向。”刘淑琴说，

“月亮地村现有一处占地
500 亩的采摘园，我建议
在采摘园里开辟出一块劳
动实践区域，让孩子们走
进田间地头，体验农耕之
趣、耕读传家之贵，在月亮
地 村 形 成‘ 农 旅 + ’‘ 学
旅+’的新业态，能够有效
促进乡村一二三产业融
合，助力乡村振兴。”

“党的二十大报告进
一步明确了科教兴国战
略。作为一名政协委员、
人民教师，我深感光荣，也
感到责任重大。”1月6日，
州政协委员、昌吉州第三

中学小学一部年级组长阿
依古丽·阿布都克热木谈
及参加昌吉州政协十三届
二次会议的感受时说，“我
将积极为昌吉州全面贯彻
落实党的教育方针、办好
人民满意的教育建言献
策。”

作为一名思政教师，
阿依古丽·阿布都克热木
一直以来紧抓“为谁培养
人、培养什么人、怎样培养
人”这个教育根本问题，通
过有温度、有深度的思政
课堂传递信仰力量。在今
年的昌吉州政协十三届二
次会议上，阿依古丽·阿布
都克热木提出了《关于完

善昌吉市幼儿园幼师纳入
中小学教师寒暑假培训的
几点建议》提案。

阿依古丽·阿布都克
热木说：“目前，我州公立
幼儿园教师能力素质较
好，但私立幼儿园存在对
教师专业化成长重视不
够、管理欠专业化等问题，
造成幼师队伍能力素质参
差不齐，影响了学前教育
质量。我建议，要完善私
立幼儿园幼儿教师管理制
度，加大对私立幼儿园幼
儿教师的教育培训，压紧
压实幼儿教师队伍专业化
成长责任，促进我州学前
教育健康有序发展。”

如何实施好人民群众
关心的民生实事项目，使它
成为人民群众完全支持的

“零障碍”工程？
今年两会上，州人大代

表、昌吉市大西渠镇党委委
员、人大主席马小娟带来了

《关于推行乡镇重大民生实
事项目实施票决制的建
议》。

民生实事项目代表票
决制，是指政府在广泛征
求人民群众意见和建议的
基础上提出民生实事候选
项目，经同级人民代表大
会会议投票表决决定正式
项目，交由政府组织实施，
并接受人大代表和人民群
众监督的制度。

马小娟认为，民生实事
项目人大代表票决制的实

施，把民生实事项目的最终
决定权完全交到广大群众手
中，使项目决策建立在广泛
的民意基础上，增强了民生
实事项目决策的科学性，是
全过程人民民主基层实践的
有益探索。

“民生实事项目票决制
度中，代表票决产生项目是
上篇，代表和群众全过程监
督是中篇，满意度测评则是
下篇，三者串联形成整体全
链条闭环，真正使民生实事
项目成为满足人民群众日益
增长的美好生活需要的民心
工程。”马小娟表示。

州政协委员、昌吉州
生态环境局阜康市分局办
公室主任白俊梅一直非常
关注昌吉州尤其是阜康市
的生态环境问题。据白俊

梅介绍，2022年以来，阜康
市加快调整优化产业结构
和能源结构，深入开展工业
企业深度治理，加强重污染
天气应对，强化大气移动源
污染治理，生态环境保护工
作取得显著成效，完成农村
地区清洁能源取暖替代任
务6815户，全市涉气工业
企业污染源均达到排放限
值要求，空气质量优良天数
达到279天。

白俊梅说：“党的二
十大报告指出，深入打好
蓝天、碧水、净土保卫战
具有复杂性、艰巨性和长

期性。在此次政协会议
上，我提出了生态环境保
护方面的提案《关于进一
步加强昌吉州秋冬季大
气 污 染 防 治 工 作 的 建
议》，建议逐级压实生态
环境保护属地管理、企业
主体、行业监管三个责
任，强化降碳的刚性举
措，加强散煤治理、移动
源监管等 4 个专项行动，
严格落实重污染天气响
应措施，同时，牢固树立

‘兵地一盘棋’思想，在生
态环境保护方面持续推
进区域统筹联动。”

州人大代表、吉木萨尔县委副书记、县长丁鼎：

聚力工业强县 跑出赶超速度
本报记者 王薇 文/图

州人大代表、昌吉市大西渠镇党委委员、人大主席马小娟：

“民声”定“民生”决策更科学
本报记者 王薇 文/图

州人大代表、木垒县英格堡乡月亮地村望舒园客栈负责人刘淑琴：

开发研学基地 赋能乡村振兴
本报记者 王薇 文/图

州政协委员、昌吉州第三中学小学一部年级组长阿依古丽·阿布都克热木：

提升教师素质 促进教育健康发展
本报记者 荷苒·马汗/文 卢增源/图

州政协委员、九三学社昌吉筹委会委员、新疆东方瀚宇建筑规划设计有限
公司监事会主席宋国新：

发展绿色建筑 推进节能环保
本报记者 荷苒·马汗/文 卢增源/图

州政协委员、昌吉州生态环境局阜康市分局办公室主任白俊梅：

加强污染防治 保护生态环境
本报记者 荷苒·马汗 文/图
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